

Fecha: 09-01-2026
Medio: La Segunda
Supl.: La Segunda
Tipo: Columnas de Opinión
Título: Columnas de Opinión: Energía eléctrica: la hora de ejecutar

Pág. : 13
Cm2: 153,6
VPE: \$ 341.048

Tiraje: 11.692
Lectoría: 33.709
Favorabilidad: No Definida

Energía eléctrica: la hora de ejecutar

José Luis Carvallo - Confundador de
Solarity, Máster en energía U. de Stanford

El principal desafío del próximo gobierno no será diseñar una hoja de ruta que permita mejorar los resultados del sistema eléctrico. En energía, diagnósticos sobran; lo que falta es decisión para ejecutar.

Hoy, el sistema no está entregando de manera consistente una energía conveniente, confiable y predecible para el consumidor final. Vertimientos de bajo costo,



congestión en transmisión, precios horarios extremos, alzas tarifarias y brechas persistentes en calidad de servicio dan cuenta de un sistema que no está funcionando como debería. Las soluciones son conocidas y técnicamente viables, pero requieren decisiones complejas.

El nuevo gobierno tiene una ventana de oportunidad única para adoptarlas y mostrar resultados concretos. Focalizarse en solo cuatro medidas —menos es más— y ejecutarlas con decisión podría cambiarle la cara al sistema eléctrico chileno:

1. Poner al consumidor final en el centro del diseño, ampliando sus opciones de consumo y gestión de energía.

2. Definir una combinación eficiente entre generación a gran escala, lejos de los centros de consumo, y generación localizada donde la energía se utiliza.

3. Revisar los incentivos y estándares del sistema de distribución, alineándolos con calidad y continuidad de servicio.

4. Asignar correctamente los costos y entregar señales regulatorias que alineen inversión, operación y tarifas con el bienestar del consumidor final.

Cada atraso regulatorio y cada inversión postergada terminan, inevitablemente, trasladándose a las personas. En energía, es tiempo de ejecución, no de nuevos diagnósticos.